
МОРФОЛОГИЧЕСКИЕ НОРМЫ

Множественное число
имен существительных.



НОРМЫ УПОТРЕБЛЕНИЯ ИМЕН 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

Следует помнить о разнице в окончаниях форм именительного падежа множественного 
числа некоторых имен существительных.

ОКОНЧАНИЕ
-Ы (-И) имеют слова:

аптекари кондукторы редакторы
библиотекари конструкторы ректоры
бункеры лекари сваты
бухгалтеры лекторы секторы
возрасты офицеры слесари
выборы ораторы торты
гербы                порты фронты
договоры почерки шофёры
инженеры приговоры штурманы
инструкторы рапорты



ФОРМЫ ИМЕНИТЕЛЬНОГО ПАДЕЖА 
МНОЖЕСТВЕННОГО ЧИСЛА 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
ОКОНЧАНИЕ

-А (-Я) имеют слова:

адреса колокола повара
буфера корма погреба
векселя кузова поезда
директора купола профессора
доктора мастера сорта
желоба номера сторожа
жемчуга округа тенора
жернова ордера фельдшера
закрома отпуска хутора
катера паруса шелка
кителя паспорта                штемпеля



           Особые трудности возникают при образовании форм родительного падежа 
множественного числа существительных. Нормативными среди существительных 
мужского рода являются следующие формы:

Пара ботинок, валенок, погон, Пара носков, рельсов, брелоков, 
       сапог, чулок. бюллетеней.

Купить ананасов, апельсинов, 
мандаринов, персиков, баклажанов, помидоров, томатов.
Несколько ампер, аршин, микрон, Несколько гектаров, граммов, 
ватт, вольт, рентген. килограммов, ньютонов, центнеров.
Жить среди англичан, армян, башкир, Жить среди калмыков, киргизов,
болгар, бурят, грузин, турок, осетин, монголов, таджиков, узбеков, якутов.
румын, татар, туркмен, цыган.

     Отряд гусар, драгун, партизан, солдат   Отряд минёров, сапёров

Формы родительного падежа 
множественного числа существительных



ФОРМЫ РОДИТЕЛЬНОГО ПАДЕЖА 
МНОЖЕСТВЕННОГО ЧИСЛА 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
 
       Нормативными среди существительных женского рода являются следующие формы:
 

Несколько басен, барж, вафель, свадеб,               Несколько долей, кеглей, 
 сплетен, цапель, нянь, туфель, кочерёг  пригоршней, свечей

 (но: игра не стоит свеч)  
Нормативными среди существительных среднего рода являются следующие формы:

 
Нет блюдец, полотенец, яблок Нет коленей, верховьев, устьев

 
       У существительных, которые употребляются только во множественном числе, 

нормативными являются следующие формы:
     
       Нет макарон, нападок, потёмок               Нет граблей (и грабель), гуслей, 

                джинсов, консервов, лохмотьев,                 яслей



 
Необходимо обратить особое внимание на определение рода у следующих 
склоняемых имён существительных: 

     Мужской род               Женский род            Средний род
          аэрозоль бандероль повидло
          зал вуаль монисто
          погон манжета чучело
          рельс мозоль щупальце                
          рояль плацкарта
          табель тапка
          толь туфля
          тюль
          шампунь

Особенности употребления форм РОДА имён 
существительных



Род составных имён существительных обычно определяется по первому слову:
       молодёжный театр-студия, новое кресло-кровать.

       Несклоняемые неодушевлённые имена существительные, как правило, относятся к 
среднему роду (метро, пальто). Внимание: слово «кофе» мужского рода!

       Род несклоняемых одушевлённых имён существительных определяется следующим 
образом:

       Наименования  лиц  мужского  пола  (атташе, кутюрье, денди),  а  также  названия 
животных  (пони, кенгуру, шимпанзе)  относятся  к  мужскому роду.   Исключение – 
колибри (ж. р.)

       Наименования лиц женского пола  (леди, фрау, мадам)  относятся к  женскому  роду.
       Род имён собственных и некоторых нарицательных существительных определяется по 

общему наименованию. Например: Тбилиси (город) – м.р., Онтарио (озеро) – ср.р., 
иваси (сельдь) – ж.р.

Особенности употребления форм РОДА имён 
существительных


